



& ROUBAIN

Nº 1.00

début.

La question est simplement de savoir si, comme j'en suis persuadé, il est possible, à force d'opiniatreté et de patience, d'arriver à la pénétration pacifique et à l'établissement de protectorats. Non pas de ces protectorats hypocrites qui servent de formule diplomatique pour dissimuler une véritable conquête, mais des protectorats ayant le caractère d'une tutelle bienfaisante apportée par les peuples tout à fait civilisés à ceux qui ont encore tant de progrès à réaliser.

Hier & Aujourd'hul

Les incompatibilités parlementaires

HENRI TUROT,

Conseiller municipal de Paris.

3 mois 6 moss Un an 4 fr. 50 9 fr. 18 fr. 5 fr. 50 11 fr. 22 fr.

mées et Réclames sont reques directement aux Bureaux du j et dans toutes les Agences de France et de l'Etranger

Dimanche 29 MARS 1908

POLITIQUE

Tal Tu avec grand intérêt dans la « Revue Socialiste » l'article remarque-ble que vient d'écrire Fournière sur la question coloniale envisagée au point de

vue socialiste.

Il m'a rappelé les luttes d'autrefois quand, dans certains congrès nationaux et internationaux, j'eus à protester contre cette formule véritablement trop simpliste adoptée par nos camarades : « Pas un sou, pas un homme ».

un sou, pas un homme ».

On n'est pas toujours tendre dans notre parti pour ceux qui osent avoir une opinion personnelle contraire à la tendance générale et je fus alors assez violemment puis à partie. Mais les apostrophes véhémentes ne solutionnent point les problèmes et cetui-ci reste posé, quoi qu'on dise et quoi qu'on fasse, devant l'opinion socialiste.

socialiste.

Si demain ce parti, par un heureux coup de fortune, obtenait la majorité dans les assemblées parlementaires, s'il parvenait, non plus seulement à se faire une place au conseil des ministres, mats à s'emparer de la présidence et de tous des portefeuilles, il lui faudrait bien alors étudier la question coloniale sous tous sea asnects et l'imagine qu'aucun sociases aspects et j'imagine qu'aucun socia-iste conscient n'oserait prétendre qu'on la solutionnerait par l'abandon pur et simple de l'Algérie, de l'Indo-Chine, de Madagascar, de l'Afrique Occidentale et de toutes les vieilles colonies.

de toutes les vieilles colonies.

nonc, îl faudrait bien à ce moment
pue le parti socialiste ait une politique
roioniale, et il serait aussi facheux pour
lui de s'être lié d'avance les mains par
des décisions définitives que d'arriver à
des solutions hâtives sans s'y être préparé par une étude préalable.

Qu'on me permette donc d'apporter
lei, non point des solutions fermes mais
des observations qui pourront servir de
méditation aux camarades curieux de
problèmes complexes.

méditation aux camarades curieux de problèmes complexes.

Sans doute les guerres cotoniales sont revoltantes. Personne n'est plus hostile que je ne le suis à certaines conquétes brutales, amenées par des combinaisons financières louches et inavouables. Sans doute, on ne saurait admettre sans protestations indignées les marches militaires qui, sous prétexte d'entreprises eivilisatrices ne sont trop souvent que des expéditions of on pille des villages, où on massacre des indigènes et où on fait hair la race blanche. Mais il serait injuste de rendre la politique coloniale responsable des abus qu'elle a fait nattre, et il appartient au parti socialiste de la juger, non sur ses méfaits mais sur les considérations générales qui la peur vent justifier.

U

SES



Mademoiselle Marie BOMBEECK REINE DU MARCHE AUX POISSONS

Mile Maria Bombecke, cui a été choisie comme reine du Marché-aux-Poissons pour ce grandes fêtes que le quartier du Trichon ryganies pour les 30-31 mai et ler juin probains, est une charmante jeuns fille de 0 ans, l'ainée de cinq enfants. Issue d'une narchands de poissons, elle aide et supplée a mère, qui a son étai dans l'allée centrale lu Minck. Il a faillu vaincre la modestie de ditte Maria Bombecke pour la décider à acceptation de la comme de

Le chemin de Roselande

Le Krach Rochette a remis hier sur le tapis, à la Chambre des députés, la question des incompatibilités parlementaires. Il ya long-temps, comme l'a reconnu M. Charles Benoist, président de la commission du suffrage universel, qu'elle est sur le chanier; elle y sommeille et il faut, à intervalles périodiques, un scandale financier retentissant pour la remettre au premier plan; puis, le silence se fait à nouveau.

Après les scandales du Panama, c'est M. Vallé qui déposa une proposition tendant à interdire aux élus du suffrage universel toute participation aux opérations des sociétés financières. « Il est regrettable, écrivairil, pour l'honneur du Pasiement, de voir des noms de parlementaires associés à des spéculateurs financiers.

le mien est perdu. sau le ellence les enveloppe, et de paysan le rompit ; less n'est pas perdo encore. Je l'ai je n'en auxai plusain matin, de bon matin, l'isal, je

tard.

tard.

sez-mol fetmer les yeur de mo
minuit, peut-êfre.

minuit, peut-êfre.

minuit ne pouvez rien iel 7 baz insidue

Dans le traineau ils n'échangèrene pas une parole. Rivaz secouait les brides de sa mule déjà fatiguée et dont les sabots enfonçaient dans la neige fraiche. Le docteur, sa trousse dans la main gauche, ramenaie sur ses james, d'un geste machinal de la main droite la couverture qui glissait. La route traverse une gorge qu'obstruent à demi des sapins centenaires. An fond gronde le Doron. Les lanternes, en se déplaçant, éclairaient à peine les parfois le torrent.

Le traineau s'arrêta devant une maisor isolée. On avait sans doute entendu les grelots, car la porte s'ouvrit et une femme qui tenait une lampe avec précaution, apparut sur le seuil.

Au pays de la faim

Une visite à Saint-Vaast en Cambrésis. - La crise textile pèse lourdement sur la Commune Exode des chômeurs. - Intéressan te interview d'un patron.

A SAINT-VAAST

La population de cette commune, comptant 18,000 habitants, est en grosse majorité com-posée de tisseurs, ayant pour spécialité la fabrication des fines batistes. La plupart des maisons ont leur cave-ate-lier, avec un ou deux métiers, arrêtés au-jourd'hui, pour le plus grand nombre, par la crise.

jourd'hui, pour le plus grand nombre, par le crise.

A mon passage dans la rue de l'Eglise des femmes entourées de mioches chlorotiques, viennent sur le pas des portes; de pales figures se montrent eux fenêtres : on s'aborde de maison à maison avec des airs affairés et des groupes se forment. Hommes et femmes me suivent d'un regard interrogateur en me jetant, même de loin, d'abondants et obséquieux « bonjour, monsieur ! »

Sans le vouloir, in même m'en rendre compte sur le moment, j'avais apporté chez les tisseurs en chômage, une hueur d'espoir. On me prentier de fabricant et l'on esperadue l'apportais dans le village des commandes. Je venais seulement, hélas i constater la misère.

que j'apportais dans le village des commandes. Je venais seulement, hélas i constater la
misère.

Les caves d'où montent, pareils au tic-tac
prolongé d'un moulin, les battements rythmiques des métiers, constituent l'infime exception. Plusieurs sont fermées depuis quatre, trois ou deux mois; dans d'autres, le
travail reprend quelques jours et cesse pendant de longues semaines.

Avec le chomage, la misère — une misère
dècente, réservée, nullement mendiante a'est
abattue sur le pays.

On cite une famille, avec six enfants, qui
resta quatre jours sans pain.

— Depuis six mois, je n'ai pas mangé à
ma faim, me disait un homme d'uns cinquantaine d'années, grand, aux épeules voitées,
à la figure ravagée par les privations. Maintenant, ca va aller mieux, je vians d'avoir
du travail pour trois semaines.

— Combien gagnet-vous ?

— Jen al buit, et ma temme est malade,
tenant le lit depuis quinze jours.

— Donc, avec des enfants ?

— Jen al huit, et ma temme est malade,
tenant le lit depuis quinze jours.

— Donc, avec sept france par
vous devez subvenir aux besoins de votre
nombreuse famille ? Est-ce possible !

— Je ne me plaime pas, motiseur ; vous én
verrex d'autres plus malheureux que mot.
Dens nos pays, on n'a jamais été habitué à
avoir de l'argent; on se contente de peu et
quand on n'a rien à mettre dessus on mange
du pain sec. »

Ceci me fut dit avec la résignation d'un

lier pour ces travaux fins stait de deut-trancs.

Les fabricants n'achetant pas de fil, an un moment, pour les raisons exposées dans no-tre précédent article, les tisseurs travaillant encore font, en général, des articles en cotan-et gagnent péablement quelques sous pan jour, un franc au maximum.

— Depuis six mois, m'a déclaré un ouvriet, l'ai touché, en tout et pour tout, la france pour le tissage de 432 mouchoirs. Le con-fection d'un mouchoir exige environ une demi-heure.

Un autre a gagné neut francs, en quatre mois, pour 180 moushoirs doubles.

LES BETTERAVIERS

Dans certaines familles, le père et saitis, tisseurs comme lui, sout en chômancomplet depuis cirq ou six mois.
Four gagner quelque argent, les uns vonf
offrir, dans les fermes, leur jeunesse et leura
forces; d'autres passent la frontière et rapportent, en fraude, des paqueis de tabacç
d'alumettes, de poivre ou de café qu'ils vonvendre à Caudry et jusqu'à Cambrai. Cele
permet d'alimenter tant bien que mai la nichée.
Pour parer au complet dénûment de leus
famille, beaucoup de tisseurs vont partin
prochainement, comme ouvriers betieraviers, dans l'Aisne, les Ardennes, la MarmeUn exode plus important que celui dirigé
chaque matin vers Denain se prépare pour
mai prochain. Des secours, nrovenant de
dons et de collectes seront, dit-on, distribuée
à la mairie aux tisseurs résolus à partir,
pour leur permettre de faire la route et de
laisner à ceux restant au logis de quoi swair,
pour quelques jours, un peu de pain.
Les exilés par la misère reviendent des
lain d'octobre, après l'arrachage des betteroves, qu'ils vont d'abord faire à la la resette net « démarier». Ils esperant rentreseu pays avec cinq ou six cents françes — ce

L'OPINION D'UN FABRICANT

Après l'interview du citoyen Derieux, publiée foi vendredi, celle d'un patron s'imposeat pour une enquête impartible sur les causes de la crise.

M. Varin, fabricant de batises & Saint-Vaast, m'a très obligeamment fourni d'intéressants renseignements. — confirmant entièrement l'opinion du secrétaire de l'Union de servicine des tisseurs, sur le sujet.

— Le chômage, qui dure depuis six mois, nous déclare M. Varin, est du aux agissements d'un groupe de gros fliateurs de Mn, qui détiennent le marché. Ceux du Nord se sont syndiqués aver des fliateurs anglais.

Ils ont constitué un trust. L'un des associés est désigné comme acheteur sénéral pour sont esfliateurs qui, après avoir doublé le prix du fill, se sont engagés à le maintenis à ce taux excessif.

Pour éviter des alocks, ils se sont engagés aussi à produire seulement au fur et à me sure des commandes. Celles-ci se font rares car les fabricants, étant donné le prix actue de tille qu'opè ragent general trustailler. J'si acheté, un fois, 52 fr. 50 ce que je payais précédemmes du fill, ne sauraient riven qualite et le mân poids. Je n'al pas recommencé, car l'indus it ce, dans ces conditions, devenait ruineux C'est sur le marché de Lille qu'opè ragent général du trust ces flateurs de li dont beaucoup out gagné, ces temps de niers, des sonhmes énormes pendant que petit fabricant calculait ses partes et que le résent du trust pour tacher d'obte un reduction sur le prix de vente du fill. Depuis, le taux a baissé de dix fra au sont eu une réunion à Lille avec le présentant du trust pour tacher d'obte un reduction sur le prix de vente du fill n. Depuis, le taux a baissé de dix fra au sont eu une réunion à Lille avec le présentant du trust pour tacher d'obte un reduction sur le prix de vente du fill n. Depuis, le taux a baissé de dix fra au son guéri, il est ééporable, pour contrée qui compte tant de tisseurs à la n'divarir à constater que leur profession annelée à disparaître à jamais. Le dévelo

International Conditions of State of Conditions and Condition for the Condition of Conditions of Conditions and Conditions and